
По решению единоросского большинства 
Думы следует, что с 1 апреля 2015 года до 1 
января 2018 года отменяется действие в 
Новгородской области льготного едино-
го социального проездного билета и 
двух ежемесячных бесплатных поездок 
по области для всех ветеранов труда. 
До 2019 года отменяется дополнитель-
ная 30-процентная компенсация роди-
тельской платы за детский сад, до 2016 
года  отменяется бесплатное молоко для 
первоклассников. Кроме того, для много-
детных семей приостановлены льготы 
на 50-процентную оплату услуг ЖКХ и 
бесплатный проезд детей в обществен-
ном транспорте.

Население области бурно отреагировало 
на решение Думы. В областном центре прошли 
несанкционированные митинги (организатора 
привлекли к ответственности). 

«Возмущенные новгородцы, решив-
шие рьяно бороться за свои права, устроили 
собрание прямо на улице. Правда, для сбора 
почему-то было выбрано крыльцо городской 
администрации. Накануне вечером несколь-
ко десятков человек, причем практически все 
– пенсионеры, выкрикивая нелестные речи в 
адрес чиновников, устроили настоящее стол-
потворение. Цель у всех одна – вернуть льго-
ты, – комментирует увиденное журналист 
Лидия Трофимова (ВН.ру ТВ).

 НаселеНие возмущается
В редакции СМИ посыпались негодующие 

письма, звонки, заявления, обращения, кото-
рые можно прочитать на сайтах и газетных 
страницах. 

Приведем несколько высказываний новго-
родцев.

«Правительство заявило, что при сокраще-
нии бюджета чиновники начнут с себя.  Однако 
уменьшили зарплату с тех бюджетников, кто 
получал 15 тысяч. Те, кто получал миллионы, 
– не пострадали».

«Мы провели собственный анализ бюдже-
та области в части расходов на оплату труда 
сотрудников государственных органов и 
учреждений, расходов на СМИ, автопарк, 
хозяйственное обеспечение правительства. 
По нашим оценкам, секвестировав эти статьи 
на 10% (по примеру федерального центра), 
можно сэкономить не менее 150 млн рублей 
в год. Этих средств будет достаточно, чтобы 
закрыть вопрос с отменой льгот и больше к 

нему не возвращаться. В своих расчетах мы 
не учитывали доходы от продажи загородной 
резиденции «Шарматово», приватизации СМИ 
и распродажи автопарка правительства. Эти 
меры могут дополнительно принести в казну 
не менее 200 млн рублей».

«Мои родители не ветераны войны и не 
блокадники, пенсия у них 12 тысяч на одного (24 
на двоих). Проработали на государство (инже-
неры) 36 и 55 лет. Квартплата (округляю) – 7 
тыс. На необходимые лекарства уходит 5 – 7 
тыс. (от сезона). Телефоны, Интернет – 1 тыс. 
Проезд до дачи (рейсовый автобус) им обой-
дется теперь в 8000 руб минимум (80 руб. Х 2 
Х 2 (туда-обратно) Х 25 дней). На всё осталь-
ное, питание и одежду (на двоих) остается 3 
тыс. Ветеран войны получает от государства 
раза в 3 больше (и это правильно). Но этим 
как выживать? Вы считаете это справедливо? 
Теперь родители решили бросить дачу и не 
ездить туда больше. Но они выращивали себе 
сами и картошку, и капусту, и всякие помидо-
ры-огурцы. Теперь это все придется покупать. 
Хватит им на двоих 11 тыс. в месяц? Попробуй-
те, поживите! С удовольствием посмотрела бы 
на итоги этого эксперимента».

«Меня больше всего в отмене льгот возму-
щает, что чиновники не посчитали, как на 
самом деле живут люди, чем они живут. Наш 
доход на человека превышает прожиточный 
минимум. Но за счет чего: за счет пенсий на 
детей-инвалидов. А эти деньги целиком идут 
на их лечение и реабилитацию. Но получается, 
что наш доход превышает прожиточный мини-
мум на 100 – 150 рублей. Мы лишились проезд-
ного билета. Сами понимаете, шесть билетов 
купить – это целая пенсия ребенка».

Правители ослабляют 
гайКи
Правительство области сообразило, что 

гайки закручены слишком крепко. Не сорва-
ло бы крышку с котла, кипящего народным 
гневом! Решили давление поослабить и пар 

немножко выпустить. 3 марта провели сове-
щание в закрытом режиме. Журналистов и 
новгородцев, желающих присутствовать на 
обсуждении, в зал не пустили. После совеща-
ния повели брифинги. 

Начали уступки с многодетных семей. 
Первоначально льготы хотели сохранить толь-
ко для тех семей, где подушевой доход ниже 
прожиточного минимума. Оказалось, что тако-
вых более 80 процентов. То есть большинство 
семей, подтвердив свой статус малообеспечен-
ности, все равно свои льготы получит. Нечего 
было и, как говорится, гусей дразнить заявле-
нием о приостановке льгот.

мНогоДетНые, 
Не бесПоКойтесь!
В срочном порядке подготовили новую 

редакцию областного закона «О статусе и 
мерах социальной поддержки многодетных 
семей, проживающих на территории Новгород-
ской области, и о наделении органов местного 
самоуправления отдельными государствен-
ными полномочиями». В соответствии с ним 
меры социальной поддержки с учетом дохода 
семьи будут предоставляться многодетным 
семьям, имеющим трех и четырех детей. Если 
в такой семье на душу приходится  менее, 
чем полторы величины прожиточно-
го минимума (11872,5 руб.), то ей будут 
оказывать социальную поддержку.  Если хоть 
на рубль больше – то льготы на такую семью 
не распространяются. А вот  многодетным 
семьям, имеющим пять и более детей, 
меры поддержки будут предоставлять 
без учета доходов семьи. 

Порог льготироваНия 
ПоДНимается
Самый же бурный протест вызвала отме-

на льгот на  право ветеранов на 2 бесплатных 
поездки в месяц  по области и отмена едино-
го социального проездного билета. Бесплат-
ный проезд позволял ветеранам получать 

квалифицированную медицинскую помощь, 
обращаться в правозащитные и правоохрани-
тельные органы, посещать места захоронения 
родных и навещать детей и внуков. Социаль-
ный проездной давал возможность содержать  
сады и огороды, так называемые «дачи», где 
беднейшие слои населения выращивают для 
себя картофель и овощи, обеспечивая себя и 
своих близких  соленьями-вареньями на целый 
год. Лишение льготного проездного лишает 
людей возможности самим кормить себя.

Уступки, на которые шаг за шагом идет 
правительство, население все равно не устраи-
вает. Это ясно дала понять встреча правитель-
ства области с населением, которая прошла 
13 марта в конференц-зале администрации 
Новгородского района. Под видом населения 
приглашались советы ветеранов и обществен-
ная палата. Но, узнав о мероприятии, сюда 
потянулись и другие активные новгородцы, 
представляющие иные общественные структу-
ры. Большой зал не смог вместить всех желаю-
щих. Люди сидели и на ступеньках, теснились 
в дверях и проходах. На сцене разместились 
заместители губернатора, которые, передавая 
друг другу единственный микрофон, пытались 
быть услышанными громко негодующим залом.

И вот какие нововведения предлагает 
правительство, корректируя свои предыдущие 
решения, узаконенные Думой.

гороДсКой ПроезДНой
ветераны великой отечественной 

войны будет пользоваться обществен-
ным транспортом по старой цене. стои-
мость проездного для этой категории 
граждан осталась 500 рублей. 380 из них 
возместят органы социальной защи-
ты при предъявлении ветераном войны 
в мФЦ удостоверения.

остальным же льготникам, претен-
довавшим ранее на есПб, власти пред-
лагают месячный билет в 900 рублей, 
квартальный – за 2550 рублей. Приобре-
тается такой билет на свои деньги, и если 
доход ветерана меньше 1,5 прожиточно-
го минимума, то при обращении в мФЦ 
с определенными документами, ему 
возвратят 300 руб. за месячный билет 
или 750 – за квартальный.

ДачНые билеты
вместо единого социального проезд-

ного билета вводится так называемый 
«дачный проездной билет». в Новгород-
ском районе, например, месячный билет 
будет стоить 1400 рублей. Предусмо-
трен и квартальный дачный проездной. 
он обойдется в 3900 рублей. вводится 
еще и сезонный билет – на пять месяцев 
(с 1 мая по 1 октября) – он будет стоить 
6 тысяч рублей.

если доход ветерана меньше 1,5 
прожиточного минимума, то ветеран, 
купивший билет на свои деньги, потом 
может обратиться в мФЦ за материальной 
компенсацией. ему возвратят 800 рублей 
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«начнем экономию с себя», – сказали чиновники.
На февральском заседании 

Новгородской областной Думы был 
принят пакет законов, приостанав-
ливающий социальные льготы для 
жителей области. из всех думских 
фракций лишь фракция КПрФ голо-
совала против законов, способству-
ющих ещё большему снижению 
уровня жизни новгородцев.

Продолжение на стр. 2

И начали… с детей и  пенсионеров

В Великом Новгороде  санкционированный митинг протеста состоится 
21 марта в 12-00 возле памятника Петру Первому.
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Повысить цену с 1100 до 1500 рублей 
перевозчики пытались  еще в конце 
прошлого года, но мэрия обещала принять 
меры по компенсации выпадающих дохо-
дов из-за льготных билетов студентам и 
школьникам. Проездной стал стоить 1350 
рублей.

Директор предприятия Евгений Карпов 
заявил журналистам, что мэрия и городская 
Дума не заложили необходимые расходы в 
бюджет. И если до 20 марта действия в этом 
направлении не будут предприняты, то все 
четыре городских перевозчика поднимут 
цену на проездные до 1500 рублей.

АКТУАЛЬно

владимир Путин уменьшил зарплату 
себе и чиновникам Кремля

Примеру президента последовали руководители многих регионов. 

Чиновники в россии: 
статистика

       
в россии численность работ-

ников, замещавших должности 
гражданской службы в феде-
ральных государственных ор-
ганах (центральных аппаратов 
министерств и ведомств), на 
конец декабря 2014 года со-
ставила 39,7 тыс. человек, или 
80,1% от общей численности 
работников этих органов. 

Среднемесячная начисленная зара-
ботная плата гражданских служащих в 
федеральных государственных органах 
составила 109,1 тыс. рублей (110,9% к 
2013 г.).

Проездной билет 
станет  еще дороже
ооо «городское пассажирское 

автотранспортное предприятие» 
в великом Новгороде  приняло ре-
шение с 1 апреля повысить цену 
на проездной до 1500 рублей.

Задолженность 
по зарплате  

суммарная задолженность по 
заработной плате в Новгородской 
области, по данным на 1 марта 
2015 года, составила 18,7 млн ру-
блей, то есть по сравнению с на-
чалом февраля она увеличилась 
в 3,2 раза.

По данным Новгородстата, наиболь-
ший долг перед своими работниками, в 
размере 15,6 млн рублей, накопило ЗАО 
«Завод Электроаппарат» Маловишерского 
района. Долги по зарплате имеют также 
ООО «Валдайнеруд» (906 тыс. рублей), 
ООО «Межмуниципальное предприятие 
водоканал Парфинского района» (352 
тыс. рублей), МУП «БорТрансУниверсал» 
Боровичского района (1,8 млн рублей).

Зарплата снижается
    

По данным росстата, в январе 
2015 года средняя номинальная 
начисленная заработная плата 
работников Новгородской обла-
сти составила 25266,1 рубля — на 
19% меньше, чем в декабре 2014 
года. реальный размер зарплаты, 
скорректированный на индекс 
потребительских цен, по сравне-
нию с предыдущим месяцем сни-
зился на 22,6%.

Еще большее снижение наблюдается  
у работников крупных и средних пред-
приятий, на которых заняты 154, 3 тыся-
чи новгородцев. Здесь зарплата в янва-
ре 2015 года снизилась на 19,2%, а ее 
реальный размер стал меньше на 22,8%.

за месячный билет, 1800 – за кварталь-
ный и 3000 – за сезонный. а вот ветера-
нам войны и приравненным к ним кате-
гориям компенсируют затраты « почти 
один к одному».

Поскольку ветераны войны (а им уже 
за 90 лет) на автобусах на огороды ежеднев-
но не ездят, то радоваться нововведению 
было некому. В зале были в основном дети 
ветеранов, «дети войны», им самим уже под 
70, и они себя чувствуют самыми обделен-
ными. Многие получают пенсии 12–13 тысяч 
и считают, что при существующих платах 
ЖКХ, дороговизне продуктов, они не смогут 
покупать за полную стоимость такие доро-
гие проездные билеты. Некоторые говори-
ли о том, что добираются до дачи на двух 
и даже трех автобусах – им придется поку-
пать не один проездной, а сразу два (по горо-
ду до вокзала и дачный), а это уж вообще 
ни в какие ворота, легче дачу бросить…

Внесли предложения: вернуть все, как 
было, или сделать порогом не полтора, а два 
прожиточных минимума.

Всех удивило замечание Юрия Маланина, 
что на введении такой адресной поддерж-
ки пожилых новгородцев областной бюджет 
нисколько не сэкономит. Наоборот, его расхо-
ды возрастут. По предварительным прогно-
зам – на 66 млн рублей.

Спрашивается, зачем тогда вообще весь 
этот сыр-бор?

На меЖДугороДНем
автобусе
Очень возмущались пенсионеры и «адрес-

ностью» межмуниципальных поездок. Мало 
того, что право на льготную поездку 
теперь имеют только те, кто имеет доход 
ниже 1, 5 прожиточных минимума, так 
теперь билет надо покупать самому 
за полную стоимость, а потом в мФЦ 
доказывать, что ты ездил за необходи-
мой медпощью – показывать выписку 

из больницы, направление на консуль-
тацию в великий Новгород, боровичи 
или старую руссу и т. д.

Люди это воспринимают как унижение.
– У вас нет других вариантов, как огра-

бить стариков? – вопрошали из зала.
– Мы старые, с больными ногами, лишен-

ные этой властью возможности получать 
качественную медицинскую помощь по месту 
своего жительства, должны теперь ходить 
по инстанциям, чтобы доказывать право 
на компенсацию автобусного билета,– возму-
щались женщины.– Это сколько ж надо побе-
гать, чтобы все справки получить?! От имени 
детей войны «благодарим» вас за подарок 
к 70-летию Победы.

Большую поддержку в зале вызвало высту-
пление сельской учительницы.

– С нас сняли «учительские», которые мы 
имели всегда, с советских еще времен. Мы 
живем в квартире, полученной в советское 
время. А в новое время мы не в состоянии 
даже сделать в ней ремонт. Вы прибавляете 
нам 1 рубль и тут же отнимаете 2 рубля! Для 
нас каждая копейка значительна. Я получаю 
пенсию 9459 рублей. 4600 отдаю квартпла-
ту. Как же жить??? Вы нас просто душите. Вы 
душите учителей, матерей-одиночек, матерей 
с детьми-инвалидами. Позор вам!

И зал поддержал учителя криками: «Позор! 
Позор! Позор!».

Пытались снизить накал негодования 
записные ораторы В. Арапов, Н. Варухин, 
А. Мамулат, В. Федосов.

Председателя совета ветеранов В. Арапо-
ва, который беспомощно пытался оправдать 
действия властей необходимостью полу-
чения кредита, зал вообще зашикал и чуть 
не прогнал с трибуны.

Профсоюзный лидер В. Федосов убеждал, 
что «горлом не возьмешь».

– А молчанием и тем более! – отвечали 
из зала.

А. Мамулат, возглавляющий общественную 
палату, вообще не понятно, что хотел сказать. 
Заявил, что у него пенсия больше полутора 
минимальных, что есть дача на Новой Мель-
нице, которую он теперь бросит, что готов 
из своей пенсии доплатить за автобусный 
билет нуждающимся, что власть все-таки 
вменяемая: был порог величиной в одну мини-
малку, а сделали теперь полторы, и «дачные» 
проездные ввели для совсем бедных…

Почетный гражданин города Н. Варухин, 
который намедни пытался в Думе продви-
нуть предложение повысить пенсии почетным 
гражданам города на 30 000 рублей (повыси-
ли только на 13 тысяч ввиду кризиса), пере-
числил свои регалии, вызывающие уважение, 
и предложил создать совет, который разрабо-
тает поправки к законопроекту.

– А зачем мы вас в депутаты избирали, 
зачем тогда нам Дума, если за нее думать 
другим надо? – кричали из зала. Но потом 
все-таки согласились на какой-нибудь совет…

Подводя итоги встречи, заместитель 
губернатора Вероника Минина сказала, что 
областная Дума своим решением не отмени-
ла льготы, а только приостановила их, что 
«адресность» и «прозрачность» – это очень 
хорошо, что, к сожалению, население «не 
приняло и не поняло решения правитель-
ства», а главное – что точка в этом вопро-
се не поставлена – очередная Дума в марте 
снова возвратится к вопросу о льготах.

Комментарий руководителя фракции 
КПрФ в. Ф. гайДыма:

– Новгородское правительство объясняет 
необходимость приостановки выплат соци-
альных льгот условием, которое выдвигает 
федеральное правительство для получения 
бюджетного кредита. И власть в очередной 
раз решает бюджетные проблемы за счет 
простых людей.  Толкает на это бездарная 
политика правительства Медведева, отстав-
ки которого последовательно добиваются 
коммунисты. Ведь мы расхлебываем кашу, 
заваренную Западом и ВТО, которые требуют 
отмены социальных льгот.

Мы убеждены, что для улучшения эконо-
мической ситуации необходимо принятие 
решений, на которых давно настаивает 
КПРФ:  отставка правительства, замена его 
правительством народного доверия, введе-
ние прогрессивной шкалы налогообложения, 
национализация природных ресурсов, введе-
ние государственной монополии на ликёро-
водочную продукцию, развитие собственной 
промышленности и сельского хозяйства, 
поддержка своих товаропроизводителей и т.п.

Эти меры позволят существенно увеличить 
доходы бюджета. А постоянное урезание 
льгот у социально незащищённых граждан 
экономику страны не спасёт. Это путь к ката-
строфе. 

Хорошо, что наше правительство услыша-
ло население, пошло навстречу по некоторым 
вопросам. Например,  относительно много-
детных семей. Но разве пенсионер, который 
получает 7, 10 или 12 тысяч рублей являет-
ся материально обеспеченным? Разумеется, 
нет. Эти люди также относятся к категории 
бедных, нуждающихся, которым государство 
обязано помогать. Наша фракция неодно-
кратно поднимала вопрос о необходимости 
поднять величину прожиточного минимума 
на достойный человека уровень. Сегодня он 
недопустимо низок. И в таких условиях было 
бы справедливо поднять порог льготирова-
ния до величины хотя бы 2-х прожиточных 
минимумов.

Продолжение. Начало на стр. 1

«начнем экономию с себя», – сказали чиновники.
И начали… с детей и  пенсионеров

Его председатель Кирилл Кабанов 
разослал обращения Генеральному проку-
рору Юрию Чайке, министру здравоохра-
нения Веронике Скворцовой и начальнику 
контрольного управления администрации 
президента Константину Чуйченко с прось-
бой провести проверку законности отмены 
социальных льгот в Новгородской области.

«Представляется, что подобные пути 
решения региональных проблем идут 
вразрез с указами президента РФ от 7 мая 
2012 года», – отмечается в обращении 
Кабанова.

Председатель национального антикор-
рупционного комитета акцентирует внима-
ние на том, что расходы правительства 
Новгородской области на автотранспорт 
и обеспечение иных собственных нужд не 
снижаются, а сокращение зарплат чинов-
ников анонсировано в размере 1%.

«Ситуация с бюджетом такова, что 
банки не дают в долг правительству 
Новгородской области даже под 24% 
годовых», – пишет Кабанов. Напомним, 
аукцион на предоставление кредита реги-
ональным властям уже дважды не удалось 
провести из-за отсутствия заявок.

не поискать ли денег 
в другом кармане?

отменой социальных льгот в 
Новгородской области заинтере-
совался национальный антикор-
рупционный комитет.

Президент России подписал Указ 
об уменьшении на 10 процентов зарплаты, 
который распространяется с марта до конца 
2015 года,– сообщает «Российская газета».

Денежное вознаграждение, ежемесяч-
ное денежное поощрение и ежеквартальное 
денежное поощрение снизилось у президен-
та, премьер-министра, Генпрокурора, главы 
Следственного комитета, а также чиновни-
ков Кремля, кабмина и Счетной палаты.

Зарплаты уменьшатся также у ряда руко-
водителей некоторых федеральных органов 
власти, у лиц, замещающих отдельные госу-
дарственные должности, и приравненных 
к ним по оплате труда.

Наполовину уменьшил свой должностной 
оклад губернатор Псковской области Анато-
лий Турчак. Своим заместителям он урезал 
зарплаты на 10%. Глава Крыма и спикер 
Госсовета республики отказались от 50% 
своего заработка!

В Мурманской, Саратовской и Кали-
нинградской областях, а также Республике 
Карелия в точности последовали примеру 
главы государства: губернаторы урезали 
свои зарплаты на 10%. На такие же меры 
пошли в Краснодарском крае, Ульяновской 

и Кемеровской областях. Только там они уже 
официально затронули и заместителей глав 
регионов.

В Амурской области наряду с урезани-
ем зарплат готовят оптимизацию структуры 
управляющего аппарата. В Бурятии основ-
ной антикризисной мерой избрали сокраще-
ние именно штата чиновников.

Новгородские СМИ поинтересовались 
планами руководства Новгородской обла-
сти. Однако в пресс-службе от коммента-
риев пока отказались. Но известно, что 
новгородские чиновники высшего ранга 
не пожелали сократить имеющиеся дохо-
ды – они отказались от их возможного роста, 
то есть от предстоящей индексации, которая 
могла бы быть…
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инфляция и сокращение дохо-
дов россиян приведут к тому, что 
к концу 2015 года расходы на по-
купку питания достигнут 50 – 55 
процентов всех трат российских 
домохозяйств. об этом пишут в 
понедельник, 2 марта, «ведомо-
сти» со ссылкой на прогноз ана-
литиков «втб капитал».

Осенью 2014 года россияне тратили 
на еду 36 процентов семейного бюдже-
та, однако к концу года, как отмечается 
в продовольственном обзоре, расходы 
начали расти и достигли 40 процентов. 
В феврале 2015 года, по мнению аналити-
ков, инфляция в РФ достигла своего пика 
(21,8–22 процента в годовом выражении).

Во втором квартале, по прогнозу, ситу-
ация стабилизируется, и продовольствен-
ный спад затормозит инфляцию, которая 
по итогам года составит 9,6 процента. 
Несмотря на это, доля продовольствия 
в потребительских расходах россиян вырас-
тет с учетом снижения их реальных дохо-
дов к концу года на 6,8 процента, полагают 
в «ВТБ капитал».

Опрос ВЦИОМ, проведенный в февра-
ле, показал, что почти четверти россиян 
(23 процента) с начала года уже пришлось 
отказаться от покупки некоторых това-
ров. Еще 20 процентов были вынуждены 

перейти на более дешевые продукты.
– 55 процентов доходов на еду – это 

уже бюджет выживания,– считает главный 
редактор ФОРУМа.мск Анатолий Баранов. 
– Ведь существенную долю дохода гражда-
нин сегодня вынужден тратить на жилье, 
особенно если он его снимает. Весьма 
дорог транспорт, особенно в больших горо-
дах, а особенно дорог, если человек живет 
в пригороде, а на работу вынужден ездить 
в мегаполис. На прочие радости жизни денег 
просто не остается, то есть жизнь превра-
щается в борьбу за выживание. А достойная 
бедность – в угнетающую нищету.

В таких условиях сверхвысокий уровень 
потребления верхнего слоя общества 
становится не просто непристойным, как 
раньше, поскольку прежние 35 процентов 
затрат на еду в семейном бюджете тоже 

не делали большинство россиян счастли-
выми и благополучными, а делается факто-
ром дикого раздражения – вы покупаете 
просроченные консервы на оптовом рынке, 
а потом идете домой мимо «Бахетле» 
и «Азбуки вкуса», где нет никакого кризиса, 
а продукты предлагаются по таким ценам, 
которых вы не можете даже воспринимать 
как реальные – какой-нибудь экзотический 
фрукт за 50–60 тысяч рублей штучка. А вам 
детям не на что даже яблок молдавских 
купить, к вам весенний уже забытый авита-
миноз возвращается. Для начала сейчас 
еще продукты на улице у выходящих 
из «Азбуки вкуса» не отбирают? Так ведь 
будут! И продуктовые лавки будут взламы-
вать не из-за выручки, а за ради пожрать… 
А потом и просто сытую рожу иметь станет 
уже не безопасно.

новосТИ.рУ

В работе форума приняли участие депу-
таты-коммунисты, ученые, эксперты, пред-
ставители органов власти. Перед участни-
ками «круглого стола» со вступительным 
словом выступил Председатель ЦК КПРФ 
Г.А. Зюганов.

«Что касается нынешнего системного 
кризиса, – отметил Г.А. Зюганов, – то в его 
яму провалилось почти 200 стран. Кризис 
начался в 2002 году на Уолл-стрит, когда 
взорвался либеральный американский капи-
тализм. Сегодня он, по сути дела, почил в 
бозе, а США и Европа ищут выход на пути 
усиления государственного регулирования и 
решения целого ряда финансово-экономиче-
ских проблем. Выделяются гигантские сред-
ства на новые технологии, новые знания и 
подготовку кадров».

«Что касается российского кризиса, – 
сказал лидер КПРФ, – то он, к сожалению, 
является следствием того, что нашу страну 
встроили в хвост американского глобализма, 
и она больнее ощущает тот удар, который 
прошелся по всем отраслям хозяйства. Если 
взять бюджет на ближайшие три года, то, по 
сути дела, страна уже работает без него. Он 
развалился полностью, все статьи усохли в 
два раза».

«Кризис управления,– подчеркнул Генна-
дий Андреевич,– особенно ярко просматрива-
ется в повседневной жизни наших граждан. 
Страна добыла 520 миллионов тонн нефти, 
продала море энергоресурсов за рубеж, 
а, тем не менее, ни на одной бензоколонке 
бензин не стал дешевле. России произвела 

достаточно много хлеба, но ни одна бухан-
ка, ни один батон не стали дешевле. А что 
касается сахара, то здесь вообще парадокс: 
четыре года на мировом рынке избыток саха-
ра, цена на него падает, а у нас она выросла 
в два раза. Это свидетельствует о том, что 
у правительства нет никаких регуляторов 
при довольно неплохой конъюнктуре».

«Если посмотреть на обеспечение 
электроэнергией, – отметил Г. А. Зюга-
нов, – то здесь ситуация еще хуже. А отме-
на почти 600 электричек свидетельствует 
о полной безответственности тех, кто нахо-
дится у власти, и параличе целого ряда 
регионов».

«За прошлый год сырья всех видов было 
продано примерно на 20 триллионов рублей. 
Если вы откроете бюджет, то туда попало 
всего 7,5 триллионов. Остальное – это дань 
иностранным и российским олигархам».

«Хочу подчеркнуть, что главным из всех 
кризисов является кадровый. Три блока 

правительства: финансово-экономический, 
социальный и аграрный возглавляют люди, 
абсолютно неспособные реально оценить 
обстановку и внести конкретные предложе-
ния».

Депутаты-коммунисты, руководители 
партии назвали ряд мер в рамках кратко-
срочной программы выхода из кризиса. 
Среди них: борьба с оттоком капиталов 
из страны, понижение кредитной ставки, 
реформа системы налогообложения, реше-
ние задач по обеспечению продовольствен-
ной безопасности, обеспечение рациональ-
ного использования природных богатств.

Конкретно  участники «круглого 
стола» предлагали:

Радикальные меры – принять закон о 
стратегическом планировании; Национали-
зировать банковскую систему и стратегиче-
ские отрасли народного хозяйства, включая 
энергетический комплекс; Ввести прогрес-
сивную шкалу налога; Принять закон о 
социальных стандартах.

Менее радикальные меры – ограничить 
доходы руководителей потолком, не превы-
шающим восьмикратный размер среднего 
оклада на предприятии; Реализовать круп-
ных инвестиционные проекты; Накопления 
преобразовать в инвестиции (сейчас они 
служат обогащению узкой группы лиц); 
Повысить роль Парламента в контроле 
за Центробанком; Вернуть под контроль 
государства финансовую систему; Сделать 
доступным ипотечное кредитование. Изме-
нить механизм кредитование крестьян; 
Ввести валютный контроль; Снизить ключе-
вую ставку рефинансирования до уровня 
инфляции; Заморозить прибыль (маржу) 
коммерческих банков на уровне 3-4%; Уйти 
от нормативно-подушевого финансирования 
образовательных учреждений, запретить 
ЕГЭ как единственное средство проверки 
знаний; Немедленно прекратить разруши-
тельные реформы здравоохранения.

По итогам заседания «круглого 
стола» подготовлено обращеНие к 
Президенту рФ с требованием отстав-
ки правительства медведева. 

Школы без 
медкабинетов   

минобрнауки подготовило по-
правки к федеральному закону 
«об образовании». в частности, 
может быть отменена обязан-
ность школ и детских садов обо-
рудовать медицинские кабинеты.

Как пишет «Интерфакс», в Минобрна-
уки подчёркивают, что новшество должно 
облегчить жизнь малокомплектным школам 
и центрам дополнительного образова-
ния детей. Решать, нужен ли конкретной 
школе или детсаду медкабинет, предлага-
ется региональным властям. При наличии 
детской поликлиники в шаговой доступно-
сти помощь школьникам разрешат оказы-
вать там.

Сейчас документ проходит антикорруп-
ционную экспертизу.

Плата за садик 
увеличилась

     
в великом Новгороде с 1 мар-

та 2015 года на 21% – с 69 до 84 
рублей – увеличен размер роди-
тельской платы за один день по-
сещения ребёнком детского сада. 

По данным комитета по образованию 
администрации Великого Новгорода, увели-
чение стоимости связано с ростом цен на 
продукты питания. «78 из 84 рублей в 
плате за день пребывания ребенка в муни-
ципальном детском саду – затраты на орга-
низацию питания», – пояснили в мэрии.

По данным городского комитета по 
образованию, 84 рубля – самая низкая цена 
за один день пребывания детей в дошколь-
ных учреждениях в Новгородской области.

Цены лезут вверх
за два месяца 2015 года в Нов-

городской области овощи стали 
дороже на 51%, крупа и бобовые, 
сахар, фрукты и цитрусовые — на 
21–34%. в феврале 2015 года ба-
наны подорожали на 39%.

С начала года на 17–18% подорожа-
ли маргарин, чай, кофе, макаронные изде-
лия; мука, соль, соус, специи, сыр, масло 
и жиры, консервы фруктово-ягодные, рыбо-
продукты – на 11–12%; алкогольные напит-
ки, кондитерские изделия, хлеб и хлебобу-
лочные изделия, напитки безалкогольные, 
мороженое, молоко и молочная продук-
ция, яйца – на 6–9%, мясопродукты, варе-
нье, джем, повидло, общественное пита-
ние – на 3–5%.

Из непродовольственных товаров с нача-
ла года больше всего – на 31% – подоро-
жали ювелирные изделия, при этом на 29% 
в феврале выросли цены на обручальные 
кольца. Ковры, медицинские товары, инстру-
менты и оборудование, товары садовод-
ства, школьно-письменные принадлежности 
и канцелярские товары, стеклянная посу-
да стали дороже на 12–16%. С начала года 
посреднические и прочие услуги стали доро-
же на 21%, услуги страхования – на 12%, 
услуги в сфере зарубежного туризма, меди-
цинские, услуги банков – на 6–8%, ветеринар-
ные услуги, бытовые, культуры – на 1–4%.

в 2015 году россияне перейдут 
от жизни – к выживанию 

Пути выхода из 
экономического кризиса 

3 марта фракция КПрФ в государственной Думе провела «круглый 
стол» на тему: «социально-экономическая ситуация в стране и пути 
выхода из экономического кризиса». темой для обсуждения стали 
антикризисные предложения Компартии. 

Депутаты госдумы от КПрФ валерий рашкин и сергей обухов 
просят главу Центробанка Эльвиру Набиуллину принять меры 
для заблаговременного вывода международных (золотовалют-

ных) резервов из сШа, чтобы избежать их заморозки. 
 По мнению депутатов от КПРФ, дальнейшее обострение отношений России с США и 

рядом стран ЕС, которого американцы последовательно добиваются, может привести к 
блокированию международных резервов РФ.

Резервный фонд за февраль сократился на 20%. По состоянию на 1 марта 2015 года 
международные резервы РФ составили 360,221 миллиард долларов против 376,208 милли-
арда долларов на 1 февраля 2015 года.

По материалам РИА Новости 
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Новгородский обком КПРФ также пред-
ставили два коммуниста – первый секре-
тарь Новгородского райкома КПРФ Любовь 
Гаврилюк и второй секретарь Боровичского 
райкома КПРФ Татьяна Бойцова. 

Программа предусматривает приобрете-
ние молодыми коммунистами новых знаний 
и систематизацию уже имеющихся. Этому 
способствовала специальная программа 
обучения, построенная на основе тесного 
соединения теории с практикой и высоко-
квалифицированный преподавательский 
состав. Значительное место в учебном плане 
отводится общетеоретическим дисципли-
нам. С учащимися встретились Г.А. Зюганов 
и другие руководители партии. 

– Учёба в ЦПУ  была сосредоточена на 
идеологической и агитационно-пропаган-
дистской работе, – рассказывает Любовь 

Гаврилюк. – Нас знакомили с новыми мето-
дами партийной пропаганды и агитации. 
В процессе занятий  мы совершенствова-
ли свои навыки в сфере массовой поли-
тической работы. 23 февраля слушате-
ли Центра политической учёбы приняли 
участие в митинге, посвящённом Дню 
Советской Армии и Военно-Морского 
флота.

– Политическая учёба является важным 
элементом подготовки кадрового резерва 
КПРФ, – считает секретарь обкома КПРФ 
О.А.Ефимова. – Всех, кто прошел подготов-
ку в ЦПУ, мы используем руководителями 
различных партийных структур. К тому же 
вопросы дальнейшей судьбы выпускников 
высшей партийной школы находятся на 
постоянном контроле у Председателя ЦК 
КПРФ Г.А. Зюганова.

в Холме местные коммунисты прове-
ли митинг против закрытия Холмской 
центральной районной больницы. 

Официального объявления о готовя-
щемся закрытии больницы пока не было, 
но многие холмичи уже давно не верят 

чиновникам. В последнее время в район-
ной ЦРБ происходят не самые лучшие, по 
мнению местных жителей, преобразова-
ния, которые своей целью могут иметь 
подготовку к полной ликвидации Холмской 
ЦРБ. 

Холмский районный комитет КПРФ 
под руководством своего первого секре-
таря А. С. Русакова фактически является 
единственной силой в районе, которая 
регулярно отстаивает интересы холмичей, 
проводя различные акции против действий 
чиновников, ухудшающих уровень жизни 
простых людей.

в боровичах члены Боровичского 
районного отделения КПРФ под руко-
водством своего первого секретаря 
В. В. Иванюшко провели серию одиночных 
пикетов в многолюдных местах.

В ходе пикетов прохожим раздавались 
партийные агитационные материалы. Это 
и «Новгородская правда», и специальный 
выпуск центральной «Правды» с пись-
мом Г. А. Зюганова к гражданам страны 
«Покончить с антисоветизмом – обезору-
жить противников России!».

в великом Новгороде коммуни-
сты провели серию одиночных пикетов с 
раздачей партийных печатных материа-
лов. Пикеты были приурочены к наступа-
ющему празднику – 97-й годовщине созда-
ния рабоче-крестьянской Красной Армии и 
Военно-Морского флота.

Они проводились в местах большого 
скопления новгородцев: у Кочетовского 
рынка, Славянской ярмарки, Гагаринского 
рынка, ТЦ «Русь», автовокзала, Северного 
рынка и у ТЦ «Феникс-Сити».

В ходе пикетов коммунисты раздали 
2 тысячи экземпляров спецвыпуска газеты 

«Правда», 3 тысячи экземпляров свежего 
номера «Новгородской правды», а также 
листовки Новгородского обкома КПРФ 
«Время вступать, время побеждать».

В городах и районах Новгородской 
области местные коммунисты провели 
пикеты и возложения цветов к монументам 
павшим защитникам Отечества и к памят-
никам В. И. Ленина.

ПАрТИйнАя жИЗнЬ

волна протестов
митинги и пикеты протеста против «безудержного роста цен и тари-

фов»,  оптимизации учреждений здравоохранения, разрушительных 
реформ в вооруженных силах, антисоветизма прошли в феврале по 
Новгородской области.

Поздравить лучших 
педагогов

в начале марта в зале «Центра 
культуры, искусства и обще-
ственных инициатив «Диалог» 
прошла церемония подведения 
итогов городского  конкурса пе-
дагогического и управленческо-
го мастерства. в мероприятии 
приняла участие руководитель 
фракции КПрФ в Новгородской 
городской Думе  ефимова ольга 
анатольевна.

Конкурс проводится в Великом 
Новгороде с 1994 года.  В этом году в 
нем приняло участие более 70 чело-
век, работающих в  детских садах, 
школах и гимназиях Великого Новго-
рода. Все они – победители конкур-
сов образовательных организаций, 
которые предшествовали городско-
му этапу. Педагоги соревновались в 
номинациях «Учитель года», «Педа-
гог дошкольного образования», 
«Лидер в образовании», «Педагоги-
ческий дебют».

в валдае Ольга Анатольевна прове-
ла встречу с членами местного отделе-
ния организации «Дети войны». На ней 
обсуждались изменения выборной системы 
в органы местного самоуправления, а также 
участие в выборах представителей «Детей 
Войны». Кроме того, в районном центре 
О. А. Ефимова провела ряд встреч с изби-
рателями. Во всех мероприятиях, проведён-
ных в Валдае, активное участие принимал 
первый секретарь Валдайского райкома 
КПРФ А. В. Громов.

Помимо Валдая Ольга Анатольевна 
посетила яжелбицкое и любницкое 
сельские поселения, где также прово-
дила встречи с избирателями, на которых 
обсуждались насущные проблемы местных 
жителей.

В Яжелбицах, в частности, избиратели 
жаловались на проблемы с газификацией 
по ул. Садовая и с вентиляцией в доме по 
адресу ул. Усадьба, дом 5, корпус 1, постро-
енном организацией ООО «Рубин-2».

В  деревне Любница местные жители 
подняли вопрос с автобусным сообщением 
и со строительством пешеходного перехода 
через железнодорожные пути.

На встречах О. А. Ефимовой с населе-
нием также обсуждалась тяжёлая эконо-
мическая ситуация, сложившаяся в Новго-
родской области, в частности, сокращение 
бюджетных расходов, которое происходит 
и за счёт социальной сферы.

встречи с населением
25 февраля секретарь Новгородского обкома КПрФ и помощник де-

путата госдумы с. и. васильцова о. а. ефимова побывала с рабочей 
поездкой в валдайском районе.

Учеба продолжается
в феврале в Центре политической учёбы ЦК КПрФ (ЦПу) стартовало 

обучение нового, одиннадцатого потока слушателей. На учёбу в под-
московный санаторий «снегири» съехались 35 коммунистов из раз-
личных регионов российской Федерации и Донецкой Народной респу-
блики. Почти половина из общего состава слушателей – девушки.
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Приводим часть выступления депу-
тата гД, Председателя Центрально-
го совета общественной организации 
«Дети войны» Н. в. арефьева.

– Проект Федерального закона «О детях 
войны» разработан с целью устранить исто-
рическую несправедливость по отношению 
к гражданам России, которые лишились 
детства и наравне со взрослыми на заводах 
и фабриках, в колхозах и артелях ковали 
историческую победу над фашизмом. У боль-
шинства из них отцы погибли на фронте.

Сегодня поколение детей войны превра-
тилось в поколение лишних людей. Закона 
о «Детях войны» в России нет, нет и обеспе-
чения достойной старости.

… Сегодня средняя пенсия в побежден-
ной Германии составляет 90 тысяч рублей 
в переводе на национальную валюту, 
а в богатейшей России – 12 тысяч рублей, 
половину из которых дети войны должны 
отдавать за коммунальные услуги. Но это 
средняя пенсия. На самом деле дети войны 
получают 5–7 тысяч рублей.

Нам удается вносить законы о детях 
войны на рассмотрение региональных зако-
нодательных органов, но там ссылаются 
на отсутствие федерального закона. Только 
в 7 субъектах РФ приняты и действуют такие 
законы, в остальных нет.

Представленный проект закона выделяет 
возрастную категорию граждан, родившихся 
в период с 22 июня 1928 года по 3 сентября 
1945. Согласно данным Министерства труда 
и социальной защиты РФ сегодня в России 
граждан этой категории насчитывается 12 
миллионов человек. Из них 2,3 миллиона 
детей войны не получают никаких льгот. 
Только в 15 регионах все дети войны, отне-
сенные к данной категории, получают льго-
ты. Проектом закона «О детях войны» пред-
усматривается предоставление следующих 
льгот детям войны: 1. Получение ежеме-
сячной денежной выплаты; 2. Бесплатный 
проезд всеми видами городского транспорта, 
на автомобильном транспорте общего поль-
зования в сельской местности, на железно-
дорожном и водном транспорте пригородно-
го сообщения и на автобусах пригородных 
маршрутов в пределах области по месту 
жительства; 3. Ежегодная диспансериза-
ция в медицинских учреждениях субъекта 
РФ и пр. Ежемесячная денежная выплата 
осуществляется из федерального бюджета. 
Остальные льготы предоставляются субъек-
тами РФ.

На льготы, предусмотренные настоящим 
законом, потребуется около 125 млрд рублей 
в год из федерального бюджета и 16,6 млрд 
рублей из региональных бюджетов.

Настоящий закон предполагался к введе-
нию в действие с 1 января 2015 года. 

Но в связи с тем, что фракция «Единая 
Россия» всякий раз откладывает рассмотре-
ние этого закона на период после принятия 
бюджета, то предлагается ввести в действие 
с 1 января 2016 года.

Стоимость минимального набора у нас 
составляет 12700 рублей. В то же время 
прожиточный минимум составил всего 
8192 рубля, а для пенсионера 6717 рублей, 
что в 2 раза ниже биологической нормы 
потребления.

Однако биологическая норма потре-
бления не успевает за наштампованными 
«Единой Россией» законами и в ней не учиты-
ваются новые расходы граждан, отчисления 
на общедомовые нужды, на капремонт, налог 
с кадастровой стоимости и пр., что увеличи-
вает минимальную потребительскую корзину 
до 15060 рублей.

Мне часто говорят, что родителям долж-
ны помогать дети. Но у нас 51,6% населения 
имеют доходы ниже 15000 рублей в месяц, 
то есть существуют ниже уровня биологиче-
ского минимума. И это полстраны!

Какова будет минимальная потребитель-
ская корзина, если пополнять бюджет за счет 
реального сектора экономики правительство 
не собирается, но зато еще глубже запускает 
руку в карман народа?

смотрите!
Тарифы на грузовые и пассажирские 

железнодорожные перевозки за 3 года долж-
ны были вырасти более чем на 20%, а сегод-
ня уже повышены в некоторых регионах в 10 
раз.

Тарифы на электроэнергию для насе-
ления будут повышаться в среднем на 7% 
в год.

Налоговый маневр повысит цены на ГСМ 
на 5 рублей.

Рост акцизов ограбит народ и бизнес 
на 89 млрд рублей.

Налог на дивиденды обворует народ 
на 10,9 млрд рублей за год.

Пошлина на интернет-торговлю обво-
рует, прежде всего, граждан на 20 млрд 
руб. в 2015 году.

Акциз на сигареты обворует граждан 
в 2015 году на 24 млрд руб.

Водный налог обворует и бизнес 
и граждан в 2015 году на 2,8 млрд руб.

Плата за лес отнимет у всех 800 млн 
руб. в 2015 году.

Мораторий на накопительную пенсию 
отнимет 309,2 млрд рублей.

Военным пенсионерам отказывают 
в увеличении на 2% выплат.

Детским садам отказывают в субси-
дировании, и родительская плата станет 
стопроцентной. Вот и решится проблема 
детских садов. Родители вынуждены будут 
отказаться от них.

Страшно сказать, но девальвация рубля 
продолжится, и рост цен сделает недо-
ступными основные товары для многих.

Но не для всех!  В российском прави-
тельстве  только для народа нет денег.  
Для «своих»,  деньги есть всегда. Детям 
войны отказали уже второй раз. А Роттен-
бергу  в один день подарили закон, кото-
рый позволяет компенсировать из россий-
ского бюджета утрату имущества  без 
ограничения суммы любому олигарху. 
Закон еще не принят, но компенсация уже 
состоялась, Роттенбергу дали  подряд, на 
котором он заработал в 10 раз больше, 
чем у него отобрали итальянские судьи.

Подобные платежи возмутили даже 
невозмутимого юмориста Задорнова, кото-
рый с возмущением констатировал, что 
руководители государственных корпо-
раций: Сечин – получает 4,5 млн в день, 
Миллер – 2,2 млн в день, Якунин – 1,3 млн 
в день.

Это не зарплаты – это прямое разгра-
бление государства, наглое, циничное и 
нескрываемое, потому что чувство безна-
казанности вырабатывает чувство вседоз-
воленности.

…У меня другое, более реальное пред-
ложение: сократить наполовину зарплату 
не только депутатам, но и членам Сове-
та Федерации, правительству, аппарату 
Президента, министерствам, избиратель-
ным комиссиям, Счетной палате, а сэко-
номленные средства направить на финан-
сирование закона о детях войны – вот это 
будет исключительно правильно.Вот это 
будет патриотический ход, достойный для 
государственных деятелей в год семидеся-
тилетия Великой Победы над фашизмом! 
Прошу принять закон и мое предложение 
по финансированию!

 
* * *
три думские фракции: КПрФ, 

лДПр, ср – голосовали за законо-
проект. всего «за» было 206 голо-
сов. единороссы не голосовали 
(239 голосов). Для принятия закона 
в первом чтении не хватило всего 20 
голосов.

ПАмяТЬ

н.в. АрефЬев: в год семидесятилетия великой Победы 
над фашизмом КПрф настаивает на принятии закона 
«о детях войны»

25 февраля  в государственной 
Думе рассмотрены 3 законопро-
екта, посвященных детям войны. 

Поздравляем 
с юбилеем!

85 лет исПолНилось

Самариной Вере Михайловне
Симоновой Тамаре Александровне

Цой Тамаре Николаевне
Чинякову Геннадию Андреевичу

Зароченцевой Валентине Васильевне
Красильниковой Валентине Михайловне

Ворониной Антонине Григорьевне
Бирючевой Зое Ивановне

80 лет исПолНилось

Серышеву Владимиру Максимовичу
 Тереховой Елизавете Ивановне

Таракову Вячеславу Михайловичу
Лукиной Людмиле Пантелеевне

Михайловой Нине Сергеевне
Багаевой Марии Владимировне

Лаврентьевой Людмиле Ивановне
Королевой Марии Васильевне

Мошкину Владимиру Александровичу
Егоровой Марии Ивановне

Калистратовой Евдокии Тимофеевне
Лебедевой Анисии Митрофановне

75 лет исПолНилось

Петраковой Сталине Владимировне
Бочаровой Галине Александровне

Гусакову Олегу Николаевичу
Левчаевой Валентине Кузьминичне

Калиновой Марии Васильевне
Ивансон Нине Ивановне

Костину Юрию Ивановичу
Гудковой Алефтине Яковлевне

Киселеву Владимиру Федоровичу
Барыгиной Алле Николаевне
Лебедевой Инне Николаевне

Ануфриевой Раисе Григорьевне
Никоноровой Анне Алексеевне

Жмуриной Людмиле Васильевне
Бамбуркиной Зубейде Имматдиновне

Львовой Валентине Аркадьевне
Борисовой Вере Ивановне

Панкратьевой Евдокии Александровне
Смирнову Олегу Ивановичу
Бут Александру Алексеевичу

Алексеевой Людмиле Константиновне
Астапчик Елене Дмитриевне

Орловой Людмиле Васильевне
Григорьевой Галине Петровне

Семенову Геннадию Александровичу
Петровой Зинаиде Константиновне

Павлову Николаю Васильевичу
Сорокиной Раисе Михайловне
Яковлевой Галине Петровне

Чумаковой Валентине Михайловне 
Синяковой Марии Васильевне
Щедровой Тамаре Николаевне

Соцковой Валентине Михайловне
Чирковой Людмиле Афанасьевне
Трубняковой Валентине Павловне

Всех «детей войны» – 
юбиляров февраля 
2015 года – и тех, 
кому исполнится 

круглая дата 
в марте,  

поздравляем с днем 
рождения! Желаем 
крепкого здоровья, 

счастливого 
долголетия, заботы 

и любви близких.
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 Лучший снайпер номоконов

С малых лет Семён вместе с отцом 
бродил по таёжным тропам. В 7 лет взял 
в руки охотничье ружье, а в 10 лет стал 
заправским охотником.

Когда началась война, Семёну Номоко-
нову шёл 41-й год, но он в числе первых 
ушёл защищать Родину и сразу же попал 
на Калининский фронт. Осенью 1941 года 
его зачислили в снайперский взвод.

Впервые о Номоконове рассказала 
газета Северо-Западного фронта «За 
Родину» в декабре 1941 года. В заметке 
сообщалось, что бывший забайкальский 
охотник Семён Номоконов имеет на своём 
счету 76 уничтоженных гитлеровцев, в том 
числе одного генерала. Весной 1942 года 
эта же газета написала, что на счету снай-
пера – 106 вражеских жизней. А 28 марта 
1943 года Совинформбюро сообщало, что 
Номоконов истребил уже 263 фашиста.

Итоговая надпись в книжке снайпе-
ра гласит: «По подтверждённым данным 
С. Д. Номоконов истребил за годы войны 
360 гитлеровских солдат и офицеров».

Каждый раз, возвращаясь с передовой, 
он садился у фронтовой печурки и нака-
лял докрасна кусок проволоки, а затем 
на своей курительной трубке выжигал 
замысловатые знаки – точки и крести-
ки. Вскоре они узнали от Семёна, что 
точка – это убитый вражеский солдат, 
а крестик – офицер.

Это случилось зимой под Валдаем. 
Семён тогда затаился на «нейтралке». 
Уже давно он приметил группу офицеров 
высоких чинов. И мог бы сразить не одно-
го из них, но чутьё подсказывало ему, что 
может появиться цель поважнее. Вско-
ре из блиндажа вышел поджарый немец 
в шинели с меховым воротником. Потому, 

как вокруг него засуетились, Номоконов 
понял, что это важная птица. Прицелился 
и выстрелил. Фашист повалился на снег. 
Позже плененные немцы показали, что это 
был генерал, инспектор из Берлина. Плен-
ные немцы рассказывали, что Номоконо-
ва у них прозвали «сибирским шаманом». 
За его голову назначена большая премия.

Выходил он на позицию с верёвочка-
ми, со шнурками, с рогатульками, с оскол-
ками зеркал. На ноги плёл из конского 
волоса хитрую обувку, которую называл 
«бродни». Они помогали Сёмену бесшум-
но передвигаться по лесу. Никто не мог 
превзойти его в маскировке, а тем более 
в хитростях при охоте на фашистов. 
Зеркальцами он дразнил их и выманивал 
на выстрел, а верёвочками подёргивал 
каски, надетые на палки.

Как-то довелось ему в течение 
нескольких дней выслеживать фашист-
ского снайпера. Долго они с Номоконовым 
не могли одолеть друг друга. В пусто-
вавшем неподалеку окопчике закрепил 
Номоконов винтовку, к спусковому крючку 
которой протянул из своего окопа шнурок. 
На вторые сутки в одном из уцелевших 
домов, из чердачного окна, заметил Семён 
подозрительно шевельнувшуюся доску, 
а затем еле-еле обозначившуюся узкую 
щель. Решил проверить свою догадку. Под 
утро снова пробрался в соседний окопчик, 
направил винтовку на подозрительную 
доску на чердаке и закрепил её, прове-
рив шнурок, а сам вернулся в свой окоп-
чик к винтовке. Ждать пришлось недол-
го. Шевельнулась доска, слегка отошла 
в сторону. Номоконов увидел узкую щель 
и осторожно потянул за шнурок. В ту же 
секунду услышал из окопчика выстрел. 
Но прицел своей винтовки уже напра-
вил на щель, откуда прогремел ответный 
выстрел. Да, враг был там, на чердаке, 
и Семён, недолго думая, плавно нажал 
на спусковой крючок. Больше фашистский 
снайпер не появлялся.

Об этом случае узнал командующий 
фронтом и прислал в подарок отважному 

снайперу курительную трубку из слоновой 
кости. Семён на ней продолжал свой счёт 
уничтоженным фашистам.

Но вскоре остался от трубки один 
лишь сколотый мундштук. Случилось это 
в сентябре 1944 года, когда фашисты 
обнаружили район, из которого работал 
снайпер, и обстреляли его из миномётов. 
Осколки мины ранили Семёна в лицо, 
а один из них расколол трубку…

В стремлении «завалить» ставше-
го грозой немцев «сибирского шамана» 
противник использовал свои лучшие 
силы, но Номоконов был «заколдо-
ван». Потеряв надежду в очной дуэли 
«уложить» шамана-сибиряка, враги через 
громкоговоритель предлагали ему перей-
ти на их сторону, обещали марки, райскую 
жизнь в рейхе, роскошные виллы, маши-
ны и даже красивых женщин, но после 
очередной удачной охоты «сибирского 
шамана» на его голову опять лилась злоб-
ная брань, бессильные угрозы наконец-то 
с ним рассчитаться.

В то время на этом фронте, большая 
часть которого занята болотистой мест-
ностью, разворачивалось снайперское 
движение. Снайперы здесь очень цени-
лись. Они не только уничтожали живую 
силу врага, но и производили на против-
ника эффект дезорганизации, наводили 
страх на немецких солдат и офицеров.

Семён Данилович был награжден 
боевыми наградами: орденами Ленина, 
Красного Знамени, двумя Красной Звез-
ды, медалями, среди которых «За боевые 
заслуги».

В августе 1945 года приказом коман-
дующего фронтом С. Д. Номоконову, как 
таёжному охотнику, выделены в подарок 
именная снайперская винтовка № 24638, 
бинокль и лошадь.

Старший сын Семёна Номоконо-
ва – Володя, призванный в 1944 году, 
тоже стал снайпером. На его боевом счету 
56 уничтоженных врагов. Он был ранен, 
дошёл до Берлина. Награждён орденом 
Красной Звезды, медалями «За отвагу», 
«За боевое заслуги».

(По материалам газеты «Азия Экспресс» 
№ 20 от 10 мая 2007 года )

До войны профессия у семёна Номоконова была самая мирная: плот-
ничал, строил людям жильё в таёжном забайкальском селе Нижний стан 
Шилкинского района, где в 1928 году была организована охотничья ком-
муна «заря новой жизни», и бывшие охотники - кочевники переходили к 
оседлой жизни. работы плотникам хватало...

К  70-ЛеТИю Победы

Первый секретарь Новгородского 
обкома ЛКСМ РФ Карина Смотракова 
рассказала студентам о героях Вели-
кой Отечественной войны, о мужестве 
и героизме солдат и всего советского 
народа. Говорили о том, как трудил-
ся советский человек, восстанавливал 
города и села после войны.

Член Президиума городского Совета 
ветеранов и член организации «Дети 
войны» Юрий Михайлович Лаврентьев 
рассказал ребятам о своих детских годах 

во время войны, о том, как с досто-
инством и отвагой боролся советский 
солдат с фашистами, и о радости Побе-
ды 9 мая 1945 года.

– «Несмотря на то, что я был еще 
совсем маленьким мальчиком, но точно 
понимал, что мы обязательно побе-
дим врага!» – сказал, в частности, 
Ю. М. Лаврентьев.

В конце урока ребята нарисовали 
копию Знамени Победы и оставили его 
в стенах своего техникума.

Урок под «Знаменем Победы»
в Новгородском торгово-технологическом техникуме в рамках ак-

ции «знамя Победы» прошел открытый урок для первокурсников.

«Это нужно живым…» 

В рамках акции, на протяжении 70-ти 
дней, возле мемориального комплекса 
«Вечный Огонь Славы» будут чествовать 
ветеранов войны. Здесь также будет уста-
новлено панно, на котором будут разме-
щены фотографии более 400 фронтовиков 
и тружеников тыла из семейных архи-
вов новгородцев. В день открытия акции 
воспитанники детского морского центра 
«КЮМ» установили  первые фотографии. 

Напомним, акция проводится ежеднев-
но с 12.00 до 12.30 и продлится по 9 мая 
т.г. включительно. По предварительным 
данным, в акции примут участие около 5 
тыс. человек. 

В основе сценария каждого дня – 
воспоминания фронтовиков, письма, 
военные сводки, статистика военных 
лет, литературные рассказы и стихот-
ворения русских классиков, совре-
менных отечественных авторов. Твор-
ческая составляющая реализуется 
силами учащихся. Так, 13 марта почет-
ную вахту несли ребята школы №15 им. 
С.П. Шпунякова.  Они показали новго-
родцам и гостям города, собравшимся в 
это время у Вечного огня, литературную 
композицию о Герое Советского Союза, 
славном летчике Сергее Павловиче 
Шпунякове. 

1 марта у мемориального комплекса «вечный огонь славы» в 
великом Новгороде состоялось торжественное открытие акции 
«Это нужно живым…». 

Юные КЮМовцы открыли в Великом Новгороде вахту памяти
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У железной дороги 
и без поезда

из волховстроевского центра 
организации работы железно-
дорожных станций начальнику 
железнодорожной станции Кабо-
жа поступило распоряжение, по 
которому отменяется движение 
пассажирских поездов н№№ 609 
и 610 с 13 марта  по 24 апреля  с.г. 
(полтора месяца).

Отменяются с 15 мая  по 31 мая с.г.  и 
так далее, с 5 сентября по дням курсирова-
ния, т.е. окончательно.

Данное распоряжение затрагивает 
интересы и жизнедеятельность жителей 
всего района и области в целом.

Этими поездами пользуются как пожи-
лые люди, так и студенты, дачники, жите-
ли, работающие в других регионах, отме-
на этих поездов, создает у людей чувство 
ненужности, отсутствия  у руководителей 
всех рангов заботы о людях и о жизненных 
интересах жителей.

Загруженность поездов даже в зимний 
период большая, зачастую можно купить 
билеты только на боковые полки. Наличие 
мест в поезде мы видим, покупая биле-
ты по интернету. Снижение данных по 
пассажиропотоку в 2015 году возможно 
после сокращения железнодорожных касс 
и продажи билетов в поезде, где не все 
оформляется должным образом. Отсюда 
и нерентабельность, и отсутствие заин-
тересованности у руководства железной 
дороги.

Маршрутное такси не в состоянии заме-
нить пассажирские поезда, и не каждый 
житель физически может перенести поезд-
ку, учитывая разбитые дороги, погодные 
аномалии, изношенные автомобили.

Нет регулярного автобусного сообще-
ния по маршрутам Хвойная – Кабожа и 
обратно, из-за отсутствия бензина. Рабо-
тающим в Хвойной и в других населенных 
пунктах приходится добираться пешком и 
возмущаться бездействием и равнодушием 
властей.

Я, как руководитель районного коми-
тета КПРФ, обратился с заявлением по 
данной проблеме к главе Хвойнинского 
района Ивану Александровичу Виноградову 
и, изложив ситуацию, просил оказать влия-
ние на руководство Октябрьской железной 
дороги, с целью восстановления регуляр-
ного движения поездов на линии Сонково – 
Санкт-Петербург, не допустить обострения 
социальной обстановки в районе.

Просил также обсудить эту ситуацию 
на Думе района и выработать план поездо-
замещения , который бы позволил Вашим 
избирателям пользоваться конституци-
онным правом на свободу перемещения, 
правом на льготный проезд.

Жители  района свое недовольство 
ситуацией выражают в сборе подписей для 
дальнейшего обращения в Думу Новгород-
ской области.  

барКов а.Н., 
первый секретарь РК Хвойнинского 

отделения КПРФ
г. Хвойная

в предыдущем номере газеты 
мы уже сообщали о том, что де-
путат Думы великого Новгорода 
фракции КПрФ вадим бериаш-
вили подал запрос в трудовую 
инспекцию с требованием про-
верить законность действий 
руководства одного из новго-
родских магазинов «магнит» в 
отношении беременной работ-
ницы. в результате этой провер-
ки были выявлены нарушения. 

В ходе проведенной внеплановой выезд-
ной проверки был установлен факт наруше-
ния статей 253 («Работы, на которых ограни-
чивается применение труда женщин») и 254 
(«Перевод на другую работу беременных 
женщин») Трудового кодекса РФ. Вынесе-
но предписание об устранении выявленных 
нарушений.

Кроме того, директор филиала ЗАО 
«Тандер» в Великом Новгороде привлечён 
к административной ответственности в виде 
штрафа. А самое главное в том, что закон-
ные права беременной работницы магазина 
– Екатерины Алёшиной теперь будут восста-
новлены.

вадим бериашвили так прокоммен-
тировал нам результаты проверки по 
своему запросу:

– Очень рад, что удалось добиться 
восстановления законных прав Екатерины и 
привлечения к ответственности виновного в 
их нарушении. И хочу выразить искреннюю 
благодарность руководителю и сотрудникам 
Государственной инспекции труда в Новго-
родской области за то, что они честно и 
профессионально выполнили свою работу.

Сейчас в условиях нарастающего эконо-
мического кризиса возможен серьёзный 
рост увеличения нарушений прав людей 
наёмного труда, поэтому роль инспекции 
труда очень важна. А мы, коммунисты, всег-
да отстаивали и будем отстаивать интересы 
простых людей. Поэтому в случае подобных 
нарушений граждане всегда могут обращать-
ся к депутатам, представляющим КПРФ. 

великий Новгород

отменили 
дополнительный 

отпуск
все мы работаем на одном 

предприятии – на боровичском 
комбинате огнеупоров. труд у 
нас тяжелый. в силу производ-
ственного процесса приходится 
работать посменно., большин-
ство работает в условиях, свя-
занных с пылью и высоким тем-
пературным режимом. все это 
плохо отражается на здоровье.

В последнем выпуске газеты «Огнеу-
порщик» была статья об отмене  оплачи-
ваемых отпусков за многосменность, кото-
рые предоставляются дополнительно по 
коллективному договору (якобы это явля-
ется прямым нарушением закона).

Но в ТК РФ (ст.16.2) предусмотрено, что 
работодатели с учетом своих финансовых 
и производственных возможностей могут 
устанавливать дополнительные отпуска 
для работников, если иное не предусмотре-
но ТК и иными федеральными законами. 
Порядок и условия предоставления этих 
отпусков определяется коллективными 
договорами или локальными нормативны-
ми актами, которые принимаются с учетом 
мнения выборного органа первичной 
профсоюзной организхации.

Мы от всего вахтенного персонала ЦЭС 
обратились в Профсоюзный комитет ОАО 
«БКО» с предложением о сохранности 
отпуска за многосменность и включения 
его в колдоговор. Просьбу подписали 22 
человека. Ответа все еще ждем.

г. боровичи

восстановленная 
справедливость

ИЗ нАШей ПоЧТы

Что не увидели губернатор 
с президентом

в этом году город старая русса отметит 1000-летие со дня образо-
вания. К широкому празднованию юбилея приурочены многочислен-
ные культурные события, которые будут проходить в городе на про-
тяжении всего года.  

Узнав, что в начале марта Старорусский 
авиаремонтный завод и курорт должен 
посетить Президент РФ Путин, увидев, как 
по всему маршруту следования в спеш-
ном порядке устанавливаются временные 
декорации, призванные прикрыть непре-
зентабельные виды города, красятся забо-
ры между курортом и заводом, стригутся 
деревья по улице Красных командиров, 
старорусцы начали активно обсуждать 
тему – надо ли прикрывать язвы от высо-
кого гостя или надо их показывать, чтобы 
в конце концов залечить их.

– Сергей Герасимович, очень прошу 
Вас от себя лично и от лица многих жите-
лей Старой Руссы, пожалуйста, обратите 
внимание на то состояние дорог, тротуа-
ров и фасадов зданий, что сегодня вынуж-
дены наблюдать жители и гости города. 

И то состояние, в котором сегодня нахо-
дится Старая Русса, наверняка не ускольз- 
нет от цепкого взгляда Владимира Пути-
на,– пишет рушанин Егор Некрасов.

Свое сообщение он разместил в блоге 
губернатора. Пост дополнен фотография-
ми, сделанными в разных частях города, 
на которых ясно видны обваливающиеся 
фасады, заколоченные досками разби-
тые окна, устрашающие ямы на проезжей 
части улиц, непроходимые лужи на троту-
арах…

– Состояние дорог и зданий, мягко гово-
ря, ужасающее. А ведь мы снимали лишь 
памятники архитектуры и объекты культур-
ного наследия, подлежащие государствен-
ной защите. Сами смотрите – это кашмар. 
Тихий ужас. Мне, честно говоря, не понят-
но, о чем думает Андрей Быков – наш глава. 
Ведь на носу не только приезд президен-
та, но и такая дата – 1000-летие Старой 
Руссы… Это же недопустимо – тратить 
деньги из бюджета, над которым работа-
ем все мы – жители Новгородской области, 
на дорожное полотно, которое рассыпа-
ется еще до прилета грачей. Про памят-
ники культуры я и писать не могу – одни 
расстройства,– высказывается рушанин.

старорусцы взывают к губернато-
ру о помощи:

«сергей герасимович, пожалуй-
ста, помогите нам! обратите внима-
ние главы района быкова на дороги, 
здания и тротуары. заставьте приве-
сти все это в порядок. Ну, сколь-
ко можно это терпеть? сил больше 
нет!»

г. старая русса

Дом на набережной Достоевского, где 
жили семьи  Глинки и Певзнера

Особняк, известный всему читающему 
миру, – здесь жила Грушенька – прототип 
героини романа Достоевского «Братья 
Карамазовы»   

Здание в центре города на улице Энгельса, 
которая с 1 марта переименована в 
Гостинодворную

во все времена единство на-
ции было цементирующей осно-
вой государства. чем достигается 
это единство? Надо искать точки, 
линии, идеи, действия, законы, 
которые объединяют нацию в 
условиях, когда внешние и вну-
тренние недруги окрысились на 
россию. Но наш новгородский ис-
теблишмент решил по-другому.

В бандитские 90-е нас разделили на 
нищих (но рафинированно честных, не 
желающих обворовывать Отечество), и на 
баснословно богатых (укравших все, что 
мыслимо, вплоть до медных проводов).

Затем в ГД кто-то пролоббировал Закон 
об узниках, тем самым разделив нас, «детей 
войны», на детей Гитлера и детей Сталина. 
Мы не берем в расчет узников концлаге-
рей – это святое. Но сюда причислили и тех, 
кто спокойно и сытно жил на сельскохозяй-
ственных фермах в Прибалтике и Германии, 
и до получения статуса узников рассказывал 
о хорошем отношении «хозяев» к тем, кто 
добросовестно трудился, о медицинском 
обслуживании, полученных вознагражде-
ниях. Риторика изменилась после принятия 

Закона о льготах для узников – все сразу 
стали пострадавшими. Бог им судья. Мы их 
не осуждаем. Так легла карта…

Ну, а мы, оставшиеся в советском тылу? 
В эвакуацию ехали под бомбежками. Наши 
мамы работали по 12–14 часов. Вместо 
лошадей они запрягались и пахали землю. 
Выращенный урожай отдавали фронту. 
Сами ели просушенный мох – из него пекли 
лепешки. Лечились тоже травами, лекарств 
не было, медики все на фронте. 85 процен-
тов отцов не пришли с фронта. И голод 
продолжался после войны. Нам особых 
льгот не положено.

И вот теперь, в преддверии 70-летия 
Великой Победы нам преподносят очеред-
ной подарок – отнимают то малое, что полу-
чали все ветераны труда. Льготы сохраняют 
только «узникам», а «дети Сталина» опять 
обойдены.

Видно, в назидание: придут интервен-
ты – сдавайтесь врагу! Не бегите из плена! 
Добросовестно работайте на врага! И тогда 
родная страна не забудет про вас.

Вот и опять раскол нации.
Кстати, а почему новгородское чиновни-

чество не урезало свою зарплату, как прези-
дент, хотя бы на 10 процентов?

яКовлева лидия Петровна

нас опять делят из труДовыХ 
КоллеКтивов
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На заседании городской топоними-
ческой комиссии в Великом Новгороде 
обсуждалось предложение назвать одну из 
новых улиц города улицей Декабристов.  К 
удивлению многих резко возражал против 
этого бывший профессиональный работник 
КПСС, постоянное доверенное лицо канди-
дата в губернаторы Новгородской области, 
представляющийся историком Н.Н. Гринёв. 
Главный его довод  заключался в том, что 
декабристы – преступники, и называть 
улицу в честь преступников – кощунство.

Давайте хотя бы вкратце непредвзято 
коснемся одной из замечательных страниц 
российской истории.

Декабристы – русские дворяне – рево-
люционеры, главным образом офицеры, 
участники Отечественной войны 1812года 
и Заграничных походов русских войск 
1813 –1814 годов, поднявшие в декабре 
1825 года восстание против абсолютизма и 
крепостничества в России.

Источниками декабристской идеологии 
являлись идеи французских просветителей 

XVIII века, русских «вольнодумцев» конца 
XVIII – начала XIX века. Одним из исто-
ков зарождения «вольномыслия в России» 
стала Отечественная война 1812 года, 
оказавшаяся в известной степени полити-
ческой школой. Значительное влияние на 
взгляды декабристов оказали и реформа-
торские планы начала царствования Алек-
сандра I, и то разочарование, которое они 
испытали после поворота во внутренней 
политике царя в сторону реакции. Сыграло 
свою роль и внешнее обстоятельство: дека-
бристы вступили в борьбу в то время, когда 
в Европе началась полоса «неслыханных 
перемен, невиданных мятежей» – наполе-
оновские войны, революции в ряде стран, 
подъем национально-освободительного 
движения.

В 1821 году декабристы составили два 
тайных общества – «Южное» на Украине во 
главе с П. Пестелем и «Северное» в Петер-
бурге во главе с Н. Муравьевым. По проек-
ту Пестеля будущая Россия объявлялась 
республикой, крепостное право ликвидиро-
валось, провозглашалось уничтожение всех 
сословий, равенство всех граждан перед 
законом, свобода слова, печати, собраний, 
вероисповеданий, передвижений и выбо-
ра занятий. По проекту Муравьева Россия 
должна стать конституционной монархией, 
исполнительная власть оставлялась импе-
ратору, также предусматривались отмена 
крепостного права, уничтожение сословий 
и те же общегражданские свободы. При 
разработке своих проектов Пестель и Мура-
вьев опирались на конституционный опыт 
Северо-Американских Соединенных штатов 
и некоторых европейских стран.

Начало действий планировалось 
на 1826 год, но внезапная смерть импера-
тора Александра I вызвала преждевремен-
ное вооружённое выступление 14 дека-
бря 1825 года на Сенатской площади 
в Петербурге и восстание Черниговского 
полка на Украине. Обе акции были пода-
влены. К следствию были привлечены 
579 человек, из них 121 человек преданы 
суду, по приговору которого в 1826 году 
в Петербурге П. И. Пестель, С. И. Мура-
вьёв-Апостол, К. Ф. Рылеев, М. П. Бестужев-
Рюмин и П. Г. Каховский были повешены, 
остальные приговорены к разжалованию 
в солдаты, каторге и ссылке; репрессиям 
подверглись также свыше 3 тысяч солдат 
и матросов. В 1856 году оставшиеся в живых 
были помилованы.

Многие декабристы занимались литератур-
но-художественным творчеством (К. Ф. Рыле-
ев, В. Ф. Раевский, Ф. Н. Глинка, В. К. Кюхель-
бекер, П. А. Катенин, А. А. Бестужев и др.). 
В состав декабристской литературы входят 
произведения не только участников тайных 
обществ, но и виднейших писателей, связан-
ных с декабристами, прежде всего А. С. Пушки-
на и А. С. Грибоедова, во многом разделявших 
их взгляды. Традиции декабристской лите-
ратуры впитали А. И. Герцен, Н. П. Огарев, 
раннее творчество Лермонтова. Образы 
первых русских революционеров вдохновили 
Некрасова на создание поэтического эпоса 
«Русские женщины».

Дело и подвиг декабристов оказали 
сильнейшее идейное и нравственное влия-
ние на последующие поколения передо-
вой части русского общества. Их взгляды 
находились в русле прогрессивных обще-
европейских тенденций. Многие их полити-
ческие идеи не потеряли актуальности и в 
современной России.

Не видеть или отрицать это – верх поли-
тической глупости или явной ангажирован-
ности. 

Н.г. биНДюКов,
кандидат философских наук
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гАЗеТА рАсПросТрАняеТся 
бесПЛАТно

Материалы под знаком √ публикуются 
на правах рекламы

Н. г. биндюков прокомментировал высказывание Н. Н. гринёва, назвавше-
го декабристов уголовниками.

Лидер КПРФ выступил перед журнали-
стами.

– В этом году исполняется 70 лет 
Великой Победы,– напомнил Г. А. Зюга-
нов.– Главнокомандующим и организа-
тором Победы был Иосиф Виссарионович 
Сталин. В день его памяти мы должны 
вспомнить не только эту выдающуюся 
личность, но и сталинские гениальные 
дела.

«Сегодня в воздухе запахло новой 
большой войной, – предостерег лидер 
КПРФ.– Конфликтов в Афганистане, 
в Ираке, в Сирии, в Ливии и на Балканах 
американцам показалось мало. Они решили 
снова продемонстрировать свой приоритет, 
реализуя глобализацию по-американски 
чисто военными способами».

«Прежде всего, – подчеркнул лидер 
КПРФ, – надо учиться у Сталина страте-
гии. Кто бы что ни говорил, но ленинско-
сталинская стратегия – от НЭПа до инду-
стриализации, от культурной революции 
до создания современной социальной 
системы была очень эффективной. Она 
позволила одержать ту Великую Побе-
ду, 70-летие которой мы будем праздно-
вать. Надо учиться у Сталина тому, как 
можно в короткий исторический промежу-
ток преодолеть вековое отставание. Как 
успеть за десять предвоенных лет постро-
ить тысячи предприятий, создать самые 
лучшие научные школы, подготовить 
классных командиров и солдат-патрио-
тов. Это позволила сделать Советская 
власть и та реформа, которую она прове-
ла в школе. Советский учитель сумел 
решить поставленную задачу в кратчай-
шие сроки».

«Надо учиться у Сталина, – продол-
жил Г. А. Зюганов, – и умению создавать 
коалиции. Ведь еще перед войной было 
абсолютно немыслимо, чтобы сложилась 
коалиция в лице Советской страны, Англии 
и Соединенных Штатов. Но Сталин добил-
ся своего, и лидеры этих стран обсужда-
ли вместе с ним все вопросы в Тегеране, 
в Ялте и в Потсдаме. … Тогда были зало-
жены основы ООН, решен вопрос о Совете 
Безопасности. Тогда пятьдесят стран мира 
подписали этот исторический документ 

и с уверенностью смотрели в будущее».
«Но Сталину, – отметил лидер 

КПРФ, – удалось решить еще одну зада-
чу. В течение пяти лет страна восста-
ла из пепла после изнуряющей, страш-
ной войны. Еще в течение пяти лет мы 
сумели создать ракетно-ядерный щит, 
а за десять лет добились паритета в этой 
области и уберегли планету от термо-
ядерной войны. Так что сегодня, в день 
памяти Сталина, мы имеем полное осно-
вание поблагодарить его как гениального 
государственного деятеля, как политика, 
как партийного руководителя. Он в самые 
ответственные моменты мог предложить 
стране свою политику, свою волю и муже-
ство. Вместе с нашими талантливыми 
полководцами Жуковым, Рокоссовским, 
Коневым, с замечательной плеядой млад-
ших командиров он справился с фашист-
ской агрессией».

«Я хочу здесь, на Красной площади, 
в этот день памяти обратиться к президен-
ту страны Путину. Надо учиться у Сталина 
побеждать, объединять народы, а не стал-
кивать их лбами. Надо учиться вести 
диалог со всеми политическими силами, 
даже вчерашними оппонентами и против-
никами», – подчеркнул Г. А. Зюганов.

Так что день памяти Сталина – это 
прежде всего урок для всех нас. Урок того, 
как надо управлять, как надо собирать 
государство, как надо проводить экономи-
ческую и культурную политику. Что надо 
делать для того, чтобы обеспечить безо-
пасность, сплочение и единство народа. Я 
надеюсь, что уроки Сталина послужат нам 
примером на будущее», – сказал в завер-
шение лидер КПРФ.

г.А. Зюганов: «стратегия сталина – это стратегия Победы!»
5 марта, в 62-ю годовщину со дня смерти и. в. сталина коммунисты 

и комсомольцы, сторонники партии пришли на Красную площадь. впере-
ди колонны – руководители ЦК КПрФ во главе с г. а. зюгановым. участ-
ники траурного мероприятия возложили цветы к могиле генералиссиму-
са и. в. сталина у Кремлевской стены.

«…И дум высокое стремленье»

название сквера 
Лёни голикова

 будет официально 
узаконено

27 февраля состоялось засе-
дание топонимической комис-
сии, в состав которой входит 
первый секретарь Новгород-
ского горкома КПрФ и руково-
дитель фракции КПрФ в Думе 
великого Новгорода о. а. ефи-
мова.

Комиссия рекомендовала Думе Великого 
Новгорода узаконить название сквера Лёни 
Голикова, находящегося в центре города за 
зданием правительства Новгородской обла-
сти.

Дело в том, что в настоящий момент офици-
ально сквера Лёни Голикова не существу-
ет, хотя новгородцы именно так называют 
территорию, на которой находится бюст 
пионеру и партизану, героически погибшему 
в годы Великой Отечественной войны.

Именно в этом сквере ежегодно 19 мая, в 
День пионерии, Новгородский горком КПРФ 
проводит торжественные мероприятия по 
приёму ребят и девчонок в пионерскую орга-
низацию.

Кроме того, согласно сегодняшним реше-
ниям топонимической комиссии, в Великом 
Новгороде появятся улицы Солецкая, Раком-
ская и генерала Ковалевского – командира 
лейб-гвардии Драгунского полка свиты его 
величества, квартировавшего в Кречевицах.

Помимо собственно решений топоними-
ческой комиссии особое внимание привлек-
ли некоторые высказывания одного из её 
членов – Николая Гринёва. Он выступил 
категорически против появления в Великом 
Новгороде улицы Декабристов, назвав их 
уголовниками. К уголовникам он причислил 
и одного из первых новгородских комсомоль-
цев Павла Левитта, чьё имя носит одна из 
городских улиц.

Такая трактовка истории особенно удиви-
тельна тем, что она высказана учёным, 
бывшим директором Новгородского музея-
заповедника.

Ведь декабристы, как общеизвестно, были 
борцами за принятие в России Конституции, 
отмену крепостного права, они, безусловно, 
выступали против правящего режима, но 
отнюдь не являлись уголовниками. Цели их 
выступления были политическими. 

И, кстати, кто сейчас поспорит с тем, что 
требования декабристов о введении Консти-
туции и отмене крепостного права были 
прогрессивны?

А прежде чем вешать на этих людей ярлык 
«уголовники», стоит вспомнить, что некото-
рые из них героически сражались за Родину в 
войне с наполеоновской Францией.

Что касается Павла Левитта, осуждённого и 
расстрелянного в годы репрессий, то он был 
официально реабилитирован в 1956 году.

Так что высказывания Николая Гринёва, по 
нашему мнению, звучат странно и не обосно-
ванно.

вадим бериаШвили


